



**BOLETIN DIGITAL
DE LA FEDERACION LATINOAMERICANA DE TRABAJADORES DE LA
EDUCACION Y LA CULTURA**

AÑO VI- NÚMERO 175

1º DE AGOSTO DE 2012

VENEZUELA

**INFORME DEL IX ENCUENTRO DEL FORO IBEROAMERICANO POR LA EDUCACIÓN.
CARACAS 19 AL 21 DE JULIO DE 2012**

Fuente: Prensa FLATEC

Durante el desarrollo del evento, que se efectuó en el Auditorio Principal del Parque Central, en la primera jornada, en la instalación del evento la FLATEC realizó su saludo a las organizaciones presentes, juntamente con la representación del Sindicato de Educadores de Cuba, de la Contua (Confederación de Trabajadores y Trabajadoras Universitarios de las Américas), de la FESIDUAS (Federación de Sindicatos de Docentes Universitarios de América del Sur), de la CEA (Confederación de Educadores Americanos), de los representantes de España (STEI-intersindical) y de Portugal. La bienvenida estuvo a cargo del Cro. Secretario General del F E N A S I P R E S (Federación Nacional de Sindicatos de Profesores de la Educación Superior) de Venezuela, organización anfitriona del evento.

El panel de la tarde estuvo dedicado a los procesos de Integración Regional, y fue coordinado por el Cro. Fernando Rodal, Presidente de la C E A.

Durante la segunda jornada, se trabajaron los temas que específicamente hacen a las temáticas propuestas por el Foro, comenzando por la transformación universitaria específicamente en Venezuela, continuando con el análisis de la coyuntura de la situación educativa en sus distintos niveles, de acuerdo a los cambios políticos que se han dado en Latinoamérica. También se debatió sobre las nuevas propuestas pedagógicas que se están dando en nuestra región, a la luz de la acción sindical y de los proyectos que se están desarrollando a propuesta del sector sindical. Así mismo, se expusieron los problemas y desafíos que el sector educativo en general y el sector sindical en particular, deben afrontar tanto en los respectivos planos nacionales como en el ámbito regional. Finalmente, se abordó la realidad sindical y los escenarios actuales.

Este tratamiento estuvo a cargo del Cro. Mario Morant, Secretario de Relaciones Internacionales e Institucionales de FLATEC, y Secretario de Relaciones Internacionales del SADOP.

Finalmente, y para cerrar la jornada, se acordó en la necesidad de seguir profundizando en las acciones del Foro, como así también continuar en el análisis de estructuración de estrategias concretas de acción.

En este evento, debemos remarcar la importancia de la participación de representantes de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, España, Portugal Uruguay y Venezuela, lo cual ha permitido profundizar los lazos de amistad e integración de los docentes, verdaderos protagonistas de todos los procesos de integración.

Mario Morant – Rafael Guirado – María Casalla



COSTA RICA
RÉPLICA DE LA COMPAÑERA BEATRIZ FERRETO (SECRETARIA GENERAL DE APSE)
AL DIARIO LA NACIÓN 23/07/2012
Fuente: www.apse.org.cr

La negociación colectiva es un derecho humano
Es nuestro interés que los trabajadores tengan mejores condiciones de trabajo y de vida

BEATRIZ FERRETO LÓPEZ www.apse.or.cr@nacion.com 12:00 A.M. 23/07/2012

El martes 17 de julio, LaNación dedicó su editorial a la convención colectiva que el Sindicato de Educadores Costarricenses (SEC) recién ha comenzado a negociar con el Ministerio de Educación Pública. Dicho artículo comienza citando a la presidenta de la Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza (APSE), Beatriz Ferreto, en un intento falaz y malintencionado de legitimar sus reiterados argumentos antisindicales.

Quien conoce las acciones, discursos y propuestas de la APSE en los últimos años seguramente se extrañaría y esperaría que también sospeche de este sorpresivo aparecer del nombre de la organización en alegre coincidencia con los editorialistas de este medio que tan dura y sistemáticamente nos ha atacado. Debemos decir que, como es costumbre de este periodismo con claro sesgo, se ha descontextualizado una frase y por supuesto, se omiten argumentos que no les interesa reproducir.

Al ser consultada la presidenta de la APSE, lo más importante que se dijo fue que las/os trabajadoras/es de la educación tienen derecho a negociar una convención colectiva. Como esta afirmación fue omitida intencionalmente en dicho editorial, hacemos uso del derecho a respuesta para reforzarla y explicarla mejor.

Las convenciones colectivas son un derecho humano, tutelado en todos los instrumentos legales: el Código de Trabajo (Capítulo III), la Constitución Política (art. 62) y el Convenio 98 de la Organización Internacional del Trabajo ratificado por nuestro país. Estas normativas se basan en algunos principios fundamentales que rigen en el Derecho Laboral. En primer lugar, el principio protector, que reconoce que la relación laboral es desigual, donde hay una parte más débil que son las personas trabajadoras, quienes tienen todas las de perder frente a la patronal, que es la parte fuerte de la relación. Para compensar esta desigualdad, las personas trabajadoras tienen en sus manos la herramienta de la convención colectiva de trabajo, que les permite luchar por derechos, no de forma individual, lo cual se prestaría para chantajes, abusos y riesgos para la persona trabajadora, sino de forma colectiva; es decir, funciona un criterio básico: en la unión está la fuerza.

En segundo lugar, la legalidad de las convenciones colectivas, se respalda también en otro principio importante: la obligación de los Estados de garantizar la no regresividad de los derechos humanos. En ese sentido, cuando un sindicato, en representación de los trabajadores negocia una convención colectiva, lo hace para superar los beneficios y derechos que ya están en la legislación nacional, pues sería ilegal pactar menos de lo que se tiene y un desperdicio de tiempo y recursos repetir lo ya reglamentado.

Teniendo en cuenta estos principios que compartimos en su totalidad, e independientemente de nuestra participación o no en este proceso de negociación, debemos reiterar nuestra defensa incondicional de este derecho que tienen las/os trabajadoras/es de la educación. No debemos caer en la trampa a que nos induce este editorial, que abona al desprestigio de las organizaciones sindicales, a la división de la clase trabajadora y a la deslegitimación de los derechos laborales.

Es nuestro interés que las y los trabajadores de la educación y en general del país tengan cada vez más derechos, mejores condiciones de trabajo y de vida. Estamos convencidas y convencidos que ese es el camino para lograr una sociedad más justa y solidaria, no la vía de los impuestos y las medidas de recorte que nos impone el gobierno y contra la cual nuestra organización se ha mantenido en permanente lucha, haciendo uso de otro derecho que tenemos y esperamos todas las organizaciones sepamos defender: El derecho a huelga, tema que, a propósito, profundizaremos en nuestro próximo LVII Congreso Nacional.

Beatriz Ferreto López Presidenta de la Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza (APSE)

Fuente: La Nación Costa Rica

**MERCOSUR
VENEZUELA INGRESA AL MERCOSUR COMO OTRO PASO FUNDAMENTAL PARA
CONSOLIDAR LOS ESFUERZOS DE INTEGRACIÓN
31/07/2012
Fuente:**



MERCOSUR, 5ta potencia económica mundial

En la ciudad brasileña de Brasilia, tuvo lugar este martes el proceso de ingreso formal de Venezuela al Mercado Común del Sur (Mercosur). Durante el acto la presidenta argentina, Cristina Fernández, destacó que el bloque regional constituye la quinta economía del mundo. La presidenta Cristina, destacó la necesidad de crear instrumentos e instituciones que tornen indestructible "este nuevo polo de poder", que es el Mercado Común del Sur (Mercosur) La dignataria afirmó que este martes, día en que Venezuela ingresó como miembro pleno al Mercosur, es un día histórico y precisó que el proceso de adhesión es el impulso para el beneficio de sus pueblos.

Expresando que, "El ingreso de Venezuela cierra la ecuación de lo que será este siglo XXI: Energía, Minerales, Alimentos, Ciencia y Tecnología. Es una gran batalla cultural para la construcción de políticas y sé que los proyectos de los que formamos parte son proyectos colectivos, no individuales, que benefician a los movimientos sociales",

La Presidenta subrayó que en el Mercosur "nunca nos vamos a equivocar de forma tal que las políticas que impulsemos perjudiquen los intereses populares. Nuestro compromiso es luchar para que nuestra América, uno de los lugares más ricos del mundo, pero más desigual, sea más justo, más igualitario y equitativo".

http://www.youtube.com/watch?v=NpE8b3L3lUA&feature=player_embedded

BRASIL
CENTRALES SINDICALES SE PREPARAN PARA LA PRIMERA CONFERENCIA NACIONAL DE EMPLEO Y TRABAJO DECENTE
29/07/2012
Fuente: Boletín CCSCS

El movimiento sindical brasileño prepara una agenda unificada que se presentará durante la 1ª Conferencia Nacional de Empleo y Trabajo Decente (CNETD). La iniciativa se está desarrollando esta semana en Sao Paulo con la participación de CUT, Força Sindical y UGT - afiliadas a la Confederación Sindical de Trabajadores/as de las Américas (CSA) - en conjunto con las otras centrales del país, CTB, CGTB y NCST.



La CNETD fue lanzado por el presidente Lula en 2010 y se llevará a cabo del 8 al 11 de agosto en Brasilia, a partir de un proceso de discusión ya finalizado en todo el país en los estados y municipios. En el evento tripartite habrá cuatro pilares centrales de discusión: principios y derechos; protección social; trabajo y empleo; diálogo social.

"Es una conferencia con más de mil delegados, que va a plantear de forma transparente la participación del capital, del trabajo y del gobierno. A pesar de que es tripartita, estamos convencidos de que cuando el gobierno y el trabajo tienden a unirse, en general no es en favor del trabajador lo que se aprueba en las votaciones", enfatizó Canindé Pegado, secretario general de la UGT, señalando la importancia de la unidad entre las centrales.

El Secretario de Administración y Finanzas de la CUT, Quintino Severo, enfatizó la necesidad de la clase obrera estar preparada para hacer frente a una gran disputa con los empleadores. Para él, este proceso pasa por valorar las luchas que pueden ser realizadas de manera conjunta, como la defensa de la reducción de la jornada laboral a 40 horas y de revisar el concepto de trabajo esclavo.

"Debemos desarrollar un Programa de Trabajo Decente para que se pueda contruir las condiciones de trabajo y vida digna, para eliminar el trabajo esclavo y minimizar los problemas del mundo del trabajo. La Conferencia es el comienzo de la lucha por el avance de la fortaleza obrera en este país, tenemos que ser fuertes en este momento ", dijo Ruth Coelho, secretaria nacional de Derechos Humanos de Força Sindical.

Aunque subrayan la importancia de esta primera conferencia como el inicio de un diálogo social que tiene que ser permanente, las centrales destacaron la necesidad de continuar la presión después del encuentro. Hasta porque muchas de las propuestas deben ser convertidas en ley, en políticas públicas y, por lo tanto, en negociaciones conjuntas.

Con información de CUT, FS y UGT

ARGENTINA

**SADOP APORTA SU GRANO DE ARENA PARA CONSOLIDAR UNA NUEVA CGT
30/07/2012**

Fuente: www.sadop.net

Estamos viviendo una etapa de profundos cambios en el mundo gremial. Frente a ello, SADOP aporta su disposición y voluntad de cambio. Reforzando la lucha por mejores salarios y condiciones de vida y de trabajo dignas ya que no es solo un derecho, sino también un deber.



Por Mario Almirón

Secretario General – SADOP

Los trabajadores estamos viviendo días intensos y a la vez esperanzadores. La alternativa es: continuar con aquellas conductas que no vienen produciendo resultados favorables al Movimiento Obrero o construir una nueva posición sindical que defienda los intereses del conjunto. Militamos esta segunda propuesta, convencidos de que puede dar a luz un nuevo horizonte para el pueblo.

Como toda gestación, conlleva dolores, pérdidas y no está exenta de sinsabores. Pero tales situaciones vitales tienen profundo sentido si miramos el objetivo: consolidar una conducción de la CGT como instrumento con capacidad de afrontar los enormes desafíos que supone la lucha por la construcción de una nueva sociedad, más justa y equitativa. Que sirva para desarrollar la conciencia de las personas que trabajan, y les brinde respuestas concretas a sus necesidades de vida y de trabajo. Que sea capaz de superar la desintegración de valores que se advierte en algunas acciones sindicales. Si predicamos la Democracia pero practicamos el autoritarismo, el resultado es mayor debilidad para los trabajadores y más poder para los empresarios.

Estamos viviendo, sin comprenderlo totalmente, una etapa de profundos cambios en el mundo gremial. Frente a ello, SADOP aporta su disposición y voluntad de cambio.

Seguramente no advertimos más que algunas tendencias y nos parece que la rutina, el dejar pasar, la cristalización de los comportamientos ganará la partida. Pero cuando las motivaciones son auténticas y los estímulos sinceros, los cambios suelen darse más rápidamente de lo que uno espera. Los docentes privados hemos decidido participar de esta nueva etapa. Aceptamos el desafío. No nos marginamos, ni claudicamos. No se trata solamente de involucrarse con los problemas o de identificarse con tal o cual dirigente.

Aspiramos a concretar una participación consciente, calificada y decisiva. Consciente equivale a organizada. Calificada, porque así será más eficaz. Y decisiva, ya que pretendemos hacer una Organización de trabajadores cada vez más poderosa y solidaria.

En el plano de nuestra situación específica, el Consejo Directivo Nacional de SADOP ha fijado el objetivo central de su plan de acción: la negociación colectiva. Los docentes privados queremos mejorar nuestras condiciones de trabajo como lo hacen todos los trabajadores. Mediante paritarias. Nuestro esfuerzo cotidiano en el jardín, escuela o colegio, en cada universidad o academia debe ser compensado mediante mayores niveles de protección a nuestros derechos y condiciones dignas de trabajo en el plano de la realidad. Para ello, el mejor instrumento, el más democrático es la negociación.

Envíenos su comentario o sugerencia a iplac@flatec.org

Esperamos que el diálogo con los representantes de los propietarios de las instituciones educativas privadas se concrete y dé frutos en beneficio de todos. Si no se registran avances sustanciales, SADOP desarrollará diversas acciones gremiales para lograr ese objetivo. Para nosotros, la lucha por mejores salarios y condiciones de vida y de trabajo dignas no es solo un derecho, sino también un deber. Claramente lo dijo Paulo Freire: "la lucha de los profesores en defensa de sus derechos y de su dignidad debe ser entendida como un momento importante de su práctica educativa, en tanto práctica ética. No es algo externo a la actividad docente, sino algo intrínseco a ella... es tan parte de ella misma como el respeto que el profesor debe tener a la identidad del educando, a su persona, a su derecho de ser".

Con voluntad y sin bajar los brazos, conseguiremos el objetivo buscado. No en vano Simón Bolívar dijo que: "Dios concede la victoria a la constancia".

Finalmente, convocamos a todos los docentes privados a continuar haciendo de SADOP un Sindicato cada vez más representativo, que sea una genuina expresión de los mejores sueños colectivos.

OPINIÓN

DERROTA DEL IMPERIO: VENEZUELA INGRESÓ AL MERCOSUR

Por: ATILIO BORÓN

01/08/2012

Fuente: www.alainet.org

En el día de ayer se ratificó en Brasilia el ingreso de Venezuela al Mercosur. De este modo el bloque comercial sudamericano se refuerza tanto cuantitativa como cualitativamente. Lo primero, porque agrega a un nuevo socio con un producto bruto estimado -por el *World Economic Outlook* del FMI en paridad de poder adquisitivo- en 397.000 millones de dólares.

Es decir, se agrega una economía de un tamaño ligeramente superior a la de Suecia. El Mercosur agrandado cuenta ahora con un producto interno bruto total de 3.635.000 millones de dólares, lo que lo convierte en la quinta economía del mundo, sólo superado por Estados Unidos, China, India y Japón, y claramente por encima de la locomotora europea, Alemania.(1) Cualitativamente hablando la incorporación de Venezuela significa integrar a un país que, según el último anuario de la OPEP, dispone de las mayores reservas certificadas de petróleo del mundo, habiendo desplazado de ese sitio a quien lo ocupara por varias décadas: Arabia Saudita.(2) Además, desde el punto de vista de la complementación económica de sus partes el Mercosur luce como un espacio económico mucho más armónico y equilibrado que la Unión Europea, cuya fragilidad energética constituye su insalvable talón de Aquiles y una fuente permanente de dependencia externa. Comienza, por lo tanto, una nueva y decisiva etapa, en donde a un conjunto de países sudamericanos grandes productores de alimentos -y, en los casos de Argentina y Brasil, poseedores de una importante base industrial y significativas riquezas mineras- se le agrega la mayor potencia petrolera del planeta. En un contexto de crisis mundial como el actual y ante las políticas proteccionistas que cada vez con más fuerza adoptan los gobiernos del centro capitalista, la integración de los países del Mercosur es la única salvaguarda que les permitirá resistir los embates de la crisis mundial del capitalismo o al menos amortiguar su impacto.

No hace falta demasiado esfuerzo para comprobar las proyecciones que puede llegar a tener este Mercosur "recargado." Si los gobiernos de la región diseñan mecanismos flexibles y eficaces para sacar partido de esta enorme potencialidad económica y si, al mismo tiempo, se resuelven las asignaturas pendientes de los acuerdos que originaran al Mercosur -la Declaración de Foz de Iguazú firmada por Raúl Alfonsín y José Sarney en 1985 y, años después, el Tratado de Asunción, fechado en 1991- y que reflejaron la hegemonía ideológica del neoliberalismo en aquellos años, el futuro económico de nuestros países puede ser muy promisorio. Un componente fundamental de esta nueva etapa debe ser, sin duda, el fortalecimiento de los "otros mercosures": el social, el laboral, el educativo, para no mencionar sino aquellos que han suscitado, precisamente por su ausencia, los mayores y más sostenidos reclamos. Esto le otorgará a los movimientos sociales y las fuerzas políticas populares una oportunidad inmejorable para hacer oír sus demandas y presionar efectivamente a los gobiernos para que adopten sin más dilaciones las políticas necesarias para que el Mercosur deje de ser un acuerdo pensado para ampliar los mercados y reducir los costos operativos de las grandes empresas y se convierta en un proyecto de integración al servicio de los pueblos.

Pese a la importancia de las anteriores consideraciones, la significación fundamental del ingreso de Venezuela al Mercosur radica en otra parte. El aislamiento de ese país y su conversión en un estado paria era el objetivo estratégico número uno de Estados Unidos luego de la derrota del ALCA en Mar del Plata. La campaña para asegurar el logro de esa meta no reparó en escrúpulo alguno, y toda la artillería mediática, política y económica del imperialismo se descargó sobre la república bolivariana con el propósito de construir la imagen de un Chávez dictatorial, pese a que como correctamente lo señala Ignacio Ramonet, se sometió trece veces al veredicto de las urnas, ganando en doce ocasiones por amplio margen y perdiendo tan sólo una vez, por menos del 0.5 % en el referéndum del 2 de Diciembre de 2007 sobre un complejo proyecto de reforma constitucional. Derrota que fue de inmediato reconocida por Chávez y que como en todas las demás elecciones contó con la presencia de "misiones de observadores enviadas por las instituciones internacionales más exigentes (ONU, Unión Europea, Centro Carter, etc.)" que avalaron con su presencia la legitimidad y legalidad del proceso electoral.(3) Como si lo anterior fuera poco hay que decir también que con Chávez se incorpora al núcleo de los gobernantes del Mercosur al principal estratega y "mariscal de campo" de la lucha antimperialista en Latinoamérica. El otro, que no puede hacerlo por razones obvias, es Fidel.

El senado paraguayo se había prestado a ese juego, a cambio de una jugosa recompensa para sus tribunales, pero el golpe de estado perpetrado entre gallos y medianoche contra Fernando Lugo desbarató, para estupefacción de Washington, los planes del imperio. La Casa Blanca no tomó nota que las épocas en que sus deseos eran órdenes había sido definitivamente superada y jamás pensó que los gobernantes de Argentina, Brasil y Uruguay iban a tener la osadía de aprovechar la suspensión de Paraguay ocasionada por la violación de la cláusula democrática del Mercosur para poner fin a una absurda espera de seis años.

Desde el punto de vista geopolítico la inclusión de Venezuela en el Mercosur es, y conviene reparar en esto, la mayor derrota sufrida por la diplomacia estadounidense desde el descalabro del ALCA. Tal como lo recordara hace pocos días Samuel Pinheiro Guimaraes, quien hasta hace un mes se desempeñara como Alto Representante del Mercosur, las inesperadas consecuencias del golpe en Paraguay tendrán perdurables e importantes efectos.(4) En primer lugar, porque de aquí en más será mucho más difícil y costoso orquestar un golpe de estado contra un Chávez protegido institucionalmente por la normativa del Mercosur, entre ellas la cláusula democrática recientemente violada en Asunción. Será también mucho más complicado para un país como Estados Unidos, insaciable consumidor de petróleo, tratar de apropiarse de la riqueza hidrocarburífera venezolana a la vez que mucho más atractivo para los demás países sudamericanos integrarse cuanto antes a un rico espacio económico que se extiende sin discontinuidades desde Tierra del Fuego hasta el Mar Caribe.

Por último, será mucho más difícil para Washington tratar de rearmar el esquema de "libre comercio" desechado con la derrota del ALCA. En suma, hay fundados motivos para el regocijo: ayer, en la futurista Brasilia, los sueños integracionistas de Bolívar, Artigas y San Martín dieron un gran paso hacia adelante.

1) FMI, *World Economic Outlook*, Abril del 2012.

2) OPEP, *Annual Statistical Bulletin* 2010-2011 (Viena: OPEP), 2011, p. 22.

3) Ignacio Ramonet, "Chávez en Campaña", *Le Monde Diplomatique en Español*, Agosto 2012, pg. 1.

4) Samuel Pinheiro Guimaraes, "Estados Unidos, Venezuela y Paraguay", en *América Latina en Movimiento*, 17 de Julio de 2012. <http://www.alainet.org/active/56566>

- **Dr. Atilio Boron**, director del Programa Latinoamericano de Educación a Distancia en Ciencias Sociales (PLED), Buenos Aires, Argentina www.centrocultural.coop/pled <http://www.atilioboron.com>